
№ 2 (1557)  

П О Н ЕД ЕЛ ЬН И К , 
9 ЯНВАРЯ  

1956 ГОДА

ЦЕНА 20 КОП.

XX съезду КПСС — 
достойную встречу

Наша страна идет к XX съезду Коммунистической партии Со
ветского Союза. Достойную встречу съезду готовит весь советский 
народ. Трудящиеся городов и сел нашей Родины отмечают пред
съездовские дни новыми производственными успехами.

Коллектив нашего института —  профессора, преподаватели, 
студенты, рабочие и служащие, борясь за быстрейшее претворение 
в жизнь исторических решений июльского Пленума ЦК КПСС 
о развитии промышленности и о внедрении в производство техни
ческого прогресса, добились некоторых успехов.

Многие кафедры института взяли на себя ряд дополнительных 
обязательств по научным работам в честь XX съезда КПСС. 
Успешно выполняют свои предсъездовские обязательства кафедры 
металлургического факультета «Литейное производство», электро
металлургии цветных металлов, сварочного производства и пла
стической обработки металлов. Коллектив кафедры и лаборатории 
гидравлических машин энергомашиностроительного факультета до
срочно закончил экспериментальные исследования по обратимым 
гидроагрегатам. Кафедра и лаборатория аэродинамики физико
механического факультета, совместно с механическими мастер
скими научного отдела и ОГМ, досрочно закончили монтаж модели 
гидротурбины для сооружаемой крупнейшей в мире Братской ги 
дроэлектрической станции. Подавляющее большинство этих работ 
выполняется кафедрами в тесном, творческом содрулсестве с про
мышленностью.

Соревнуясь за достойную встречу XX съезда КПСС, рабочие и 
инженерно-технический состав учебных мастерских, механических 
мастерских научного отдела также отмечают это знаменательное 
событие в жизни страны высокими показателями в труде.

На одном из последних заседаний партийный комитет ин
ститута заслушал вопрос о ходе выполнении обязательств, взятых 
в честь XX съезда КПСС кафедрами знергомашиностроительного и 
металлургического факультетов. На заседании было отмечено, что 
наряду с успехами имеет место ряд существенных недостатков. 
Далеко не все кафедры, лаборатории, отделы института взяли на 
себя обязательства в честь XX съезда КПСС. Так, например, из 
восьми кафедр энергомашиностроительного факультета только одна 
кафедра гидравлических машин имеет эти обязательства. Из-за 
недостаточной подготовительной работы находятся под угрозой 
ерыра предсъездовские обязательства кафедры и лаборатории тех
ники высоких напряжений.

‘Партийным, комсомольским и профсоюзным организациям фа
культетов и отделов института необходимо в оставшееся до откры
тия съезда время шире развернуть работу за достойную встречу 
XX съезда КПСС. Чтобы быстрее воплотить в жизнь исторические 
решения Коммунистической партии и Советского правительства 
о крутом подъеме промышленности, о подготовке молодых инжене
ров для того, чтобы быстрее идти вперед, надо решительно устра
нять недостатки, которых у нас еще немало. Эти недостатки за
ключаются в том, что отдельные студенты плохо еще учатся, яв
ляются нарушителями учебного процесса и общественного по
рядка. Многое еще предстоит сделать для лучшей организации 
труда ученых, для более быстрого внедрения в жизнь выполнен
ных научных работ. Следует более энергично развивать и укреп
лять творческое содружество науки и производства. В механиче
ских мастерских института необходимо приложить все силы 
к тому, чтобы передовой опыт, новаторские методы труда рабочих 
скорее становились достоянием всех производственников.

Успехи в учебе, науке и на производстве в честь XX съезда 
КПСС будут тем значительнее, чем большую заботу проявят фа
культетские партийные, профсоюзные и комсомольские организа
ции об улучшении условий, в которых трудятся и отдыхают сту
денческая молодежь, ученые, рабочие и служащие.

Пусть с каждым днем множатся успехи в учебе, науке и 
труде. XX съезду КПСС —  достойную встречу!

Порадуем Родину новыми
успехами

Так трудятся 
передовые люди

В механических мастерских и 
в других отделах ширится пред
съездовское социалистическое со
ревнование. Слесари, токари, 
монтеры и другие специалисты 
добиваются высоких производ
ственных показателей в выпол
нении своих обязательств.

Добросовестно несет свою тру
довую вахту Михаил Петрович 
Богомолов. Старый производст
венник, коммунист, токарь т. Бо
гомолов дает продукцию только 
отличного качества. Молодые спе
циалисты учатся у него искус
ству работать вдохновенно, без 
потерь, без брака.

К  числу наших передовых лю
дей надо отнести и старшего ко
чегара Ивана Николаевича Сквор
цова, который постоянно доби
вается в своей работе отличных 
результатов. Когда вахту в ко
чегарке несет коммунист Сквор
цов, то пар в котлах всегда на 
«марке». Это показатель высоко
го мастерства Ивана Николаеви
ча, которого он добился упорст
вом в учебе и большим трудо
любием.

Вместе с коммунистами гото
вятся к  встрече XX съезда ка
шей партии и беспартийные ра
бочие. Хочется рассказать об 
одном из таких.

Федор Мартынович Иванов —  
добросовестный, дисциплиниро
ванный специалист, твердый хо
зяин своего слова. Если он взял 
на себя обязательство, то оцо бу
дет с честыо выполнено. I I  так 
бывает каждый месяц. Свои про
изводственные нормы т. Иванов 
выполняет на 180— 200 процен
тов. Слесарь-котельщик т. Ива
нов —  один из передовых людей 
теплового цеха.

П. СЕДЛЕЦКИЙ, 
секретарь парторганизации

2.800 студентов получили учебную практику
Преподавательский состав учеб

ных мастерских института гото
вится достойно встретить XX 
съезд КПСС.

Учебные мастера мастерских и 
преподаватели, увлекаемые пе
редовой ролью коммунистов, все 
свои силы и знания отдают бла
городному делу обучения студен
ческой молодежи, борются за вы
сокое качество их производствен
ной практики. Об этом ярко сви
детельствуют такие показатели.

За последние три месяца про
шлого года в учебных мастерских 
обучалось 108 групп студентов. 
Здесь они проходили производ
ственную практику на станках, 
обучались слесарному делу. Та

ким образом, около 2.800 сту
дентов в стенах учебных мастер
ских получили необходимые 
практические навыки.

Эти успехи стали возможны 
благодаря тому, что преподавате
ли мастерских правильно, умело 
и любовно организовали весь про
цесс обучения молодежи. Среди 
них нужно отметить Алексея 
Климовича Байкина и Владимира 
Ивановича Апраксина. Это ста
рейшие, опытнейшие преподава
тели нашего института.

Преподаватели станочного и 
слесарного дела коммунисты 
тт. Апраксин и Байкии немало 
потрудились над тем, чтобы обу
чение студентов в мастерских

бы наибольшейпроходило 
пользой.

В эти страдные для института 
дни, когда студенты сдают экза
мены, учебные мастерские ведут 
деятельную подготовку к  новому 
семестру. Под руководством пре
подавателя коммуниста В. В. 
Покровского полным ходом идет 
подготовка учебных методических 
пособий.

Преподаватели учебных мастер
ских полны желания добиться но
вых успехов в обучении студен
ческой молодежи в честь пред
стоящего XX съезда Коммунисти
ческой партии Советского Союза.

П. ПЫ Ш НЫ Й, 
начальник учебных мастерских

Заказ Братской ГЭС— 
дело нашей честм

□
Не задерживать научно-исследовательских работ

В декабре и начале января 
успешно шли работы по изготов
лению модели турбины Братской 
ГЭС.

Бригада механиков под руко
водством Г. II. Желез нова закон
чила сборку основных узлов мо
дели. Много трудностей было 
устранено благодаря большому 
опьру Г. Н. Железнова.

Хорошо потрудился вьгеококва- 
лифищгрованный мастер своего 
дела кровельщик ОГМ Б. И. Ви
ноградов. Спиральная камера, 
которую он изготовлял, имеет до
вольно сложную пространствен
ную форму.

Когда мы обратились к  неко
торым преподавателям кафедры 
графики с просьбой изготовить 
для кровельщика раскрой, то они 
отказались это сделать из-за 
сложности. Отказалось нам по
мочь по этой же причине и кон
структорское бюро завода им. 
Сталина.

Тогда Борис Игнатьевич Вино
градов, тщательно изучив чер
тежи, продумал технологию и 
хорошо изготовил спиральную ка
меру.

Большую помощь в работе по 
подготовке модели турбины к 
пр едв ар ите л ьн ьгм испьгга н ням 
оказал преподаватель кафедры

деталей машин II. И. Иванов.
Есть в нашей работе и непри

ятности. Дело в том, что по до
говору колесо для модели тур
бины должен дать лаборатории 
Ленинградский металлический 
завод им. Сталина. К сожале
нию, изготовление этого колеса, 
диаметром 480 мм, завод задер
живает. Из-за сложности про
хождения заказов завод, который 
в короткий срок изготовляет тур
бины Куйбышевской ГЭС с диа
метром колеса около 10 метров, 
не может изготовить модель коле
са диаметром 480 мм.

Надо просить директора и 
партком ЛМЗ им. Сталина при
нять необходимые меры для того, 
чтобы колесо было изготовлено в 
январе. Без колеса лаборатория 
аэродинамики не сможет к  от
крытию XX съезда КПСС дать 
первые результаты исследования 
модели турбины Братской ГЭС.

Профессор И. ПОВХ, 
доктор технических наук 
От редакции.

Редакция газеты «Политех
ник» обращается к  редакции га
зеты «Сталинец» с просьбой про
следить за изготовлением колеса 
модели турбины Братской ГЭС и 
добиться скорейшего его изготов
ления. ✓

Рабочие соревнуются за досрочную 
сборку модели турбины

Из газет, радио рабочим меха 
нических мастерских научного 
отдела известно, что в грандиоз
ном строительстве Братской гид
роэлектростанции участвует вся 
наша страна. Многие, очень мно
гие заводы, фабрики соревнуются 
за то, чтобы все необходимое 
оборудование, материалы посту
пали в адрес будущей станции 
досрочно и только' высокого ка 
чества.

И нашим рабочим выпала 
высокая честь участвовать в 
этом большом и важном про
мышленном строительстве. Почти 
весь состав механических ма
стерских с необыкновенным 
подъемом трудился над изготов
лением сложных деталей модели. 
По вот подошел срок её сборки. 
На этот ответственный участок 
пришел Григорий Николаевич 
Железной —  старый производст
венник, отдавший любимой ра
боте в этих мастерских более 
двадцати лет своей жизни. Вме
сте с ним добросовестно трудят

ся и молодые специалисты.
Слесари Валентин Миронов и 

Александр Лагункин, следуя пе
редовому опыту своего руководи
теля, работают творчески, у б и 
ваясь высоких показателей в ка
чественной сборко модели тур
бины.

Близятся сроки выполнения 
важного задания. В бригаде 
т. Железнова отлично сознают 
ответственность этого. Рабочие 
стремятся все силы отдать до
срочной сборке модели, но полное 
окончание работ зависит не от 
них. Выполнение некоторых важ
ных деталей задерживают лабора
тория технологии машинострое
ния и другие.

Дело нашей чести досрочно и 
высококачественно выполнить за
каз для Братской ГЭС. Над этим 
и трудятся сейчас рабочие меха
нических мастерских научного 
отдела, активно готовясь к  встре
че XX съезда КПСС.

М. БОГОМОЛОВ, токарь

Первые результаты
Первый экзамен в этой сес

сии наша группа сдавала но кур 
су холодной обработки металлов. 
Экзаменовались 24 человека. На 
«отлично» сдали Валентина Пи- 
тюк, Алиса Флоренкова, Тамара 
Егореякова и другие. Несколько 
человек получили удовлетвори
тельные оценки и остальные —  
хорошие. Мы недовольны резуль
татами первого экзамена.

Следующий экзамен в нашей 
группе —  по курсу «Электриче
ские машины». Экзамен гораздо 
сложнее, чем тот, который мы 
сдали. Поэтому студенты нашей 
группы должны в дни подготов
ки использовать консультации, 
конспекты и учебники, чтобы 
освежить в своей памяти весь, 
пройденный курс.

Е. ЧЕСНОКОВА, 
комсорг группы

ПОЛИТЕХНИ К
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

О Р Г А Н
парткома, дирекции, профкома, 
комитета ВЛКСМ  и месткома 

Л е н и н г р а д с к о г о  
политехнического института 

имени М. И. Калинина
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Партийному просвещению 
неослобное внимание

Прошло три месяца с момента 
начала занятий в сети партийно
го просвещения института. Мож
но уже подвести некоторые итоги. 
Нельзя сказать, что они являются 
полностью удовлетворительными. 
Я, действительно, как показала 
проверка, наряду с некоторыми 
достижениями в работе есть серь
езные недостатки. Основная масса 
коммунистов института повышает 
свой идейно-политический уро
вень самостоятельно. Партком и 
партийные бюро факультетов ока
зывают помощь им и осуществля
ют контроль. Одной из форм та
кой помощи являются теоретиче
ские семинары (по философии и 
политэкономии). Семинары дол
жны подводить итоги самостоя
тельной работы коммунистов, ока
зывать им помощь в разборе наи
более трудных вопросов. Следова
тельно, многое зависит от регу
лярности проведения этих семи
наров. Как правило, их рекомен
дуется проводить не |реже одного 
раза в месяц. У нас же почти во 
всех организациях (приятным ис
ключением является философский 
семинар энергомашиностроитель
ного факультета, руководитель 
т . Свидерский) проведено по од
ному занятию в. первом' семестре 
1955/56 г. Этого явно недоста
точно.

Своеобразное положение с этим 
вопросом сложилось на радиотех
ническом факультете. Здесь су
ществуют пять философских се
минаров, причем каждый из них 
ставит себе задачу разбора фило
софии и проблем современной фи
зики. Разбор этот тоже очень 
своеобразный. Например, на ка 
федре в прошлом учебном году 
члены семинара посещали пять 
лекций в Центральном лектории 
общества, но не собрались на об
суждение.

Теперь тоже решено прослу
шать цикл лекций (причем не 
весь) и обсуждать проблемы, по
ставленные в одной из них. Нель
зя признать положение благопо
лучным. На одной из кафедр су
ществует семинар, который так
же занимается философскими 
проблемами современной жизни. 
Занятия этого семинара и  по те
матике и по форме очень напо
минают заседание кафедры, ко
торое обсуждает интересный тео
ретический вопрос (что, кстати, 
и без 'семинара кафедра дблжна 
делать). Нам кажется, что вопрос

о семинарах на радиотехническом 
факультете следует пересмотреть.

Во-первых, нужно добиться ре
гулярности семинаров (проведе
ние их не реже 1 раза в месяц).

Во-вторых, следует продумать 
вопрос о слиянии этих семинаров 
в один, как это сделано на Э н е р 

гомаше. Это обеспечит квалифи
цированность руководства, по
становку единых, важных фило
софских вопросов.

Более благополучно обстоит де
ло с семинарами по политэконо
мии (их в институте 22). Здесь 
вызывает сомнение тематика не
которых из них.

Семинары проводятся по по
литэкономии капитализма. Это, 
конечно, важно и нужно, но сей
час, в свете указаний ЦК КПСС, 
следует обратить серьезное вни
мание на изучение конкретной 
экономики. Эти вопросы имеют 
важное значение для любой спе
циальности.

Гораздо хуже обстоит дело с 
теми коммунистами, которые не 
входят в семинары и кружки. 
Очень слаб контроль за их рабо
той со стороны партбюро, да и 
темы и вопросы, над которыми 
они работают, вызывают сомне
ние. Для примера можно взять 
коммунистов кафедры иностран
ных языков. Партгруппорг кафед
ры т. Токарь говорит, что все ра
ботают —  кто над изучением 
II тома сочинений В. И. Ленина, 
кто над изучением других работ. 
Это очень нужные, интересные 
работы, но. проблемы, которые 
В. И. Ленин ставит в этих рабо
тах, очень далеки от задач, кото
рые решает кафедра. Получается 
изучение для изучения, для со
блюдения формы. Потребовалось 
вмешательство парткома для ис
правления этого положения.

Но это на одной кафедре, а 
на других факультетах партбюро 
еще только собирается побеседо
вать с коммунистами, самостоя
тельно работающими. В практике 
парторганизаций еще не было 
случая постановки на партбюро 
сообщения того или иного ком
муниста о его работе над повы
шением идейного уровня, а это 
следует практиковать.

К этой группе коммунистов 
относятся и  те товарищи, кото
рые слушают цикл лекций по 
внешней политике СССР. Парт
бюро факультетов считают, что 
люди ходят (то, что из 70 хо

дят 30— 35, считается нормаль
ным), ну, и хорошо, а вот что 
онп делают между лекциями, 
как работают самостоятельно — 
никто этим не интересуется. Это 
положение нужно срочно испра
влять.

Очень неблагополучно обстоит 
дело с занятиями в Университе
те марксизма-ленинизма.

В начале года партбюро фа
культетов утвердили товарищей, 
пожелавших заниматься в уни
верситете, и удовлетворились 
этим. Когда же стало известно, 
что университет не дает после 
его окончания кандидатского ми
нимума, многие товарищи пере
стали посещать занятия, а парт
бюро прошли мимо этого, не 
разъяснив товарищам, что Уни
верситет марксизма-ленинизма не 
аспирантура, а одна из форм 
партпросвещения.

Более благополучно обстоит 
дело с кружками, в  которых пре
имущественно занимаются ком
мунисты из числа рабочих и 
служащих. Их в институте 31. 
Если с посещением занятий и ре
гулярностью их  проведения дело 
обстоит более или менее благо
получно, то с методической ра
ботой —  хуже.

Занятия, организуемые для 
руководителей семинаров при 
парткоме, посещаются плох-о. Из 
23 руководителей кружков но 
текущей политике занятия посе
щают 8 — 10 человек (в лучшем 
случае). Такие же товарищи, как 
Наговицин, Володин, Байтовский 
не посещают их. Это, бесспорно, 
сказывается на качестве занятий. 
Тов. Погарский, например, счи
тает, что семинар не нужен ему, 
что он опытный пропагандист.

Такова очень неполная карти
на состояния нарпросвещения в 
институте. В свете указаний ЦК 
КПСС по вопросам пропаганды 
наши парторганизации должны в 
ближайшее время исправить 
недостатки, добиться регулярно
сти занятий, четкого контроля, 
добиться такого положения, что
бы повышение идейно-политиче- 
ского уровня помогало основной 
работе, пометало решению тех 
больших задач, которые партия 
ставит перед высшими учебными 
заведениями вообще, и перед на
шим институтом в частности.

А. ВАСИЛЬЕВ, 
культпроп партийного ко
митета института

Одна из лучших по убранству и культуре комнат корпуса № 6-ф, 
На снимке: студентки (слева направо) И. Шуколюксва и Г. Куз

нецова, жильцы комнаты №  313, приложившие немало труда для 
создания в ней уюта и порядка.

Фото студента Г. Скурлатова

Читатели нам пишут 

Лаборатория или кочегарка?
В 1952 году в октябре ре

монт кровли над лабораторией 
гидромашин (водонапорная баш
ня) был прерван, а внутри лабо
ратории работы продолжались в 
условиях низкой температуры до 
января 1953 г.

С той поры и до сегодняшнего 
дня ремонт не был возобновлен, 
несмотря на неоднократные обе
щания т. Бельтихгана и включе
ние в план титульных работ.

В результате бесхозяйственно
го отношения к  ремонту кровля 
над частью зала просела, опира
ясь на стяжки фермы. Причем 
часть кровли, во избежание ава
рии, пришлось в 1953 г. под
держивать стойками, которые и 
до настоящего времени стоят в 
лаборатории.

Осветительный фонарь в цен
тральной части кровли, сделан
ный из деревянных рам и стек
ла, рассохся, частично просел и 
по сути дела вышел из строя. 
Во время дождей фонарь, как 
решето, пропускает воду, которая 
заливает учебный зал лаборато
рии. То же самое повторяется в 
зимнее время при малейшем от- 
таиванип снега.

Вода заливает учебные уста
новки, портит электродвигатели, 
и один из них ..уже вышел из 
строя. Об этом было составлено 
несколько актов; но все осталось 
попвежнему.

Прекращение ремонта кровли и 
оштукатуривания потолка зимой

привело к  протеканию в этой 
части кровли и к  загрязнению 
стен. В результате стены и по
толок стали разрушаться, а окон
ные рамы и двери гнить. Внут
ренний вид стен и потолка лабо
ратории напоминает кочегарку, а 
не учебное и научно-исследова
тельское заведение.

Разрушение лаборатории идет 
■интенсивно и в других местах: 
отпала штукатурка в ряде учеб
ных комнат, имеют место по
стоянные протечки и нарушено 
электрическое освещение.

Наступает новый строитель
ный сезон 1956 года, и коллек
тив работников лаборатории ги
дромашин волнует снова вопрос о 
ремонте. Будет ли он, наконец, 
выполнен в 1956 году? Положат 
ли конец бесхозяйственному от
ношению к. сохранению здания? 
Будут ли созданы минимальные 
условия для нормальной работы 
лаборатории, пропускающей в 
год свыше 1.400 студентов и вы
полняющей ответственные, важ
ные научно - исследовательские 
работы?

Дирекция института должна 
дать на это. четкий и ясный от
вет, ликвидировать в этом году 
допущенное по вине хозяйствен
ников разрушение здания.

Дсцент В. ГУРЬЕВ, заведую
щий кафедрой и лаборатории 
гидромашин, Т. АЛЕКСАН
ДРОВА, парторг, Л. ГРЯНКО, 
профорг

Настойчиво овладеваем знаниями

Научные работники кафедры 
истории техники производят рас
копки Усть-Рудицкой фабрики 
стекла, построенной в XVIII веке 
великим русским ученым М. В. 
Ломоносовым.

На снимке: заведующий каф ед
рой истории техники, действитель
ный член Академии наук УССР,

лауреат Сталинской премии, про
фессор В. В. Данилевский и стар
ший преподаватель кафедры, кан
дидат технических наук В. М. К о
валев знакомятся с материалами 
раскопок.

Фото студента 
К. Попкова

СОВЕЩАНИЕ СЕКРЕТАРЕЙ 
ПАРТОРГАНИЗАЦИЙ 
И РУКОВОДИТЕЛЕЙ 

СЕМИНАРОВ

Недавно состоялось созванное 
партийным комитетом института 
совещание секретарей партийных 
организаций, культпропов и ру
ководителей семинаров.

Участники совещания заслу
шали доклады тт. Васильева А. Л. 
и Цупрова Е. К . и обсудили пер
вые итоги учебных занятий в се
ти политического просвещения. 
Тт. Ширишевский, Макертичев, 
Насовицкий, Комков и другие 
рассказали об опыте организа
ции и проведении семинаров и 
кружков, о содержании занятий 
и об агитационно-массовой ра
боте со студентами.

Выступавшие подвергли рез
кой критике недочёты, имеющие
ся в работе. Совещание наметило 
конкретные меры, направленные 
на улучшение состояния поли
тического просвещения агитаци
онно-массовой работы.

Семнадцать студентов из на
шей группы начали изучать ан
глийский язык только в нынеш
нем учебном году. Сравнительно 
с другими группами это большое 
число начинающих - заниматься 
изучением этого языка.

Сначала нам казалось, что 
такое положение очень затруд
нит работу, но вскоре наши со
мнения рассеялись. Этим мы 
обязаны Ксении Николаевне Вол
ковой, нашему преподавателю, ко
торая организационно и методи
чески правильно сумела поста
вить - изучение нами иностранно
го языка.

Первое время трудно было 
привыкнуть к  английскому про
изношению, но «уроки разгово
ра» и составление пересказов на 
английском языке по прочитан
ным текстам помогли нам. По
степенно студенты стали овладе
вать незнакомым языком.

Требования к  пам были предъ
явлены со стороны преподавате
ля жесткие, но выполнимые. К 
каждому занятию, не говоря уже 
о письменном задании, студент 
должен был прочесть и переве

сти текст, выучить слова, встре
чающиеся в нем, составить и 
выучить на английском языке 
пересказ текста, подготовиться к 
диктанту по какой-нибудь части 
текста, выучить и законспекти
ровать грамматику.

Как видите, Ксения Николаев
на сразу же создала в группе 
подлинно учебную обстановку, 
которая потребовала от нас нема
ло сил, настойчивости и усидчи
вости. Каковы же результа
ты учебы? Удовлетворительны. 
Шесть человек получили зачет 
по языку, а остальные товарищи 
в эти дни благополучно ликвиди
руют свою задолженность и, бу
дем надеяться, избавятся от нее 
в самом ближайшем будущем.

Конечно, не все шло у нас 
гладко, были и неприятности. Та
кие студенты, как, например, 
Щуко, Ишматов, имели немалую 
задолженность, но сейчас они 
приложили больше усилий к  изу
чению английского языка и доби
ваются некоторых результатов.

В. БОЛГОВ, А. НАРБУТ,
студенты 154-й группы
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Ты сегодня экзамен сдаешь перед народом
О содержательных ответах 

и беспомощном лепете
(РЕПОРТАЖ С ПЕРВЫХ ЭКЗАМЕНОВ)

Зимняя экзаменационная сес- экзамене староста группы С. Ура- — Я знаю,
сия —  пора государственной лов. Он со знанием материала —  Ну хорошо, продолжайте,
проверки знаний —  настала, осветил теорему о сложении уско- —  Теперь определим разность
Возле многих аудиторий главного рений точки при переносном по- хода...
здания собрались группы студен- ступательном движении и хоро- —  Между чем и чем?
тов. Некоторые из них прихва- шо ответил на второй вопрос —  — Между двумя волнами,
тили с собой тетради и учебники вынужденные колебания матери- —  Какими двумя волнами, ес-
и пытаются в последние минуты альной точки (случай резонанса), ли у вас падает только одна
наверстать упущенное время в Одной из последних отвечала волна?
году. Но вот учебники и тетради на экзамене студентка Голубева. Этот разговор нам довелось ус-
сложены на подоконники, и сту- Она не смогла объяснить смысла лышать в аудитории № 254 меж-
денты один за другим входят в формул распределения ускорений ду студенткой 262/2 группы 0а-
аудиторию. Последуем за ними и при вращении точек твердого те- мойловой и экзаминатором В. Л.
мы... ла, вращающегося вокруг непо- Кравцовым.

ил чиоАмсис пп  их/врх/ движной точки. Студентка не по- Студентка явно «плавала» в
т Д а  с ты и с гч/п ” V ми ннмала смысла формул для уско- волнах, но все-таки изо всех сил
ТЕОРЕТИЧЕСКОЙ МЕХАНИКИ рения при плоском движении пыталась «выплыть» хотя бы на
Аудитория № 127. Здесь по твердого тела и не могла приме- удовлетворительную оценку,

теоретической механике экзаме- нить их для решения задач. Го- —  Посмотрите, пожалуйста,
нуется 224/1 группа электроме- лубева получила неудовлетвори- так... — говорит Самойлова, по-
ханического факультета. К  столу тельную оценку. • Это огорчило казывая написанное на листке
экзамийатора подходит студентка всю группу, так как большинство бумаги.
М. Дранникова. студентов этой группы сдало эк- —  Нет, неверно.

— Дранникова? —  Экзамина- замены на «хорошо» и «отлич- —  Посмотрите, пожалуйста,
гор доцент Моисей Иосифович но». вот падает плоская волна, —  ле- 
Бать что-то припоминает, всмат-
риваясь в лицо девушки. Знако- ГРУППА ПОДГОТОВИЛАСЬ
мая фамилия. После нескольких ХОРОШЦ
коротких вопросов выясняется, В серьезной, деловой обстанов- решила призвать на помощь сле-
что лет двадцать тому назад Мои- Ке проходил экзамен по сопооти- зы. Но... экзаминатор слезам не
сей Иосифович принимал экзамен влению материалов в 250-й верит. Студентке Самойловой по
у матери М. Дранниковой. Мать, группе физико-механического Фа- заслугам ставится неудовлетвори-
помнится, сдала тогда хорошо, а культета. Студент этой группы тельная оценка,
как сдает дочь? Н. Рыннов отчетливо отвечал на Аналогичный разговор произо-

М. Дранникова берет экзаме- вопрос о кручении стержней шел в другом углу этой же ауди-
нзционный билет. В нем простав- некруглого сечения, дал правиль- тории, где экзамен принимала по
лены два вопроса. 1. Определе- нос определение механических курсу физики асс. Г. Н. Химич.
ние ускорений точек плоской характеристик материалов, со —  у  меня такое впечатление,
Фигуры методом полюса и 2. Вы- знанием ответил на несколько что вам надо* подучить, —  гово-
нужденные колебания материаль- вопросов ' из раздела изгиба рит Г. Н. Химич.
ной точки. Девушка спокойно и стержней. Он получил отличную _  д ст  ̂ почему1 я знаЮ5 _  уп_
по-деловому, с глубоким знанием оценку. рЯМ0 ТВердит студент Данильчен-
з(атериала ответила на оба во- По первому вопросу о каса-
проса, решила задачу. По ее от- тельных напряжениях в тонко-
ветам чувствовалось, что она хо- стенных профилях отвечал сту- з а м е н а  а в тече-
рошо разобралась в материале и дент Кызыоров. Он показал пол- “ ®в
знает курс теоретической механи- ное понимание этого сложного
ки  твердо. Экзаминатор с большим вопроса.
удовлетворением проставляет от- —  Теперь расскажите о ха-
личную оценку в зачетную книж- рактере разрушения стержня из
ку  М. Дранниковой и, вероятно, хрупкого материала при одновре-
снова вспомнив об интересном менном действии кручения и
стечении обстоятельств на экзаме- растяжения, —  после того как нут опроса,
не, говорит: В. Кызыоров ответил на основ- Двое других студентов
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На снимке: в читальном зале нашего института во время сессии.
Фото В. Федосеева

Слово экзал^заторам ...

Показали отличные знания

печет Самойлова. И, почувство
вав, что она окончательно «пото
нула» в этих самых «волнах»,

ко.
Надо, Данильченко, учить

Первым экзаменом в этом се
местре в 455-й группе специаль
ности «Динамика и п р о ч н о с т ь  

машин» Физико-механического 
факультета был экзамен по спе
циальному курсу турбомашин. 
Этому курсу присущи некоторые 
специфические особенности, и 
тем не менее группа подготови
лась хорошо. Большинство, от
вечая на поставленные в биле
тах вопросы, показало отличные 
знания.

Хорошо и не спеша отвечал 
студент А. Семенов по основным 
вопросам, а по одному допол
нительному вопросу он в общих 
чертах наметил путь своего са
мостоятельного вывода. Е. Вик
торов, расширив ответы, пока
зал. что он глубоко продумал в с р

вопросы. Да и ответы многих 
других товарищей вызывали чув
ство удовлетворения.

Можно было бы большего ожи
дать от Р. Попко, Н. Верхоша, 
В. Карнауха.

Несомненно, общий уровень 
ответов был бы еще выше, если 
бы у отвечающих были бы боль
шие навыки в специальных рас
четах. В будущем, видимо, не
обходимо постараться так по
строить план прохождения кур
са, чтобы эти навыки привить 
до экзаменов.

Хочется пожелать многим то
варищам из 455-й. группы, что
бы они не очень уже сильно 
волновались при ответах.

Доцент В. БУЛАНИН

ние года.
Асс. Химич просит Кравцова 

еще раз проверить знания Да- 
пильченко.

—  Слабые у вас знания, — 
говорит он после нескольких мз-

Гав-

Лучше усваивать материал

— Порадуйте мать отличной ныв вопросы; задал экзаминатор н Девин, экзаменовавшиеся
оценкой.

А в это время к  столу экзами- 
натора подходит китаец 
Цзинь-чжи.

—  1. Теорема о сложении вра-

дополнительные.
На дополнительные 

Ван студент- также дал исчерпываю
щие ответы.

—  Отлично, —  произнес экза- 
щений твердого тела вокруг па- минатор и из ряда зачетных кни- сом'  и поэтоМу * дает четкие глу- 
раллельных осей. 2. Влияние си- жен, разложенных на столе, взял б()кие 0ТвеТ1/ как на во ’ росы, 
лы сопротивления, пропорцио- ■ «зачетку» Кызыорова. 
нальной скорости, на вынужден- —  В 250-й группе студенты 
ные колебания материальной точ- показали хорошие знания, чув- 
ки» — читает Ван Цзинь-чжи ствуется, что группа подготови-
билет и, подготовившись, отве- лась к  экзаменам Но перед этим лись и та]ше студентн1 которые 
ча^ -  я экзаменовал 2.)7 б группу. Там цлохо знают материал.

Ван Цзинь-чжи чрезвычайно на вопросы отвечали серьезней тг 
■тщательно подготовился к  экзаме- и быстрей. Средний балл в этой Некоторые из них пытак тс 
ну по теоретической механике. Он группе —  выше четырех,—  ска- воздействовать теми или иными 
прекрасно понимает физическую зал экзаминатор доцент А. К. Си- методами на экзаминатора, несу- 
сущность явлений, что особенно ницкий. щег0 ответственность перед госу-

ПО «ВОЛНАМ» дарством за оценку знании. Та-
КУРСА ФИЗИКИ кое поведение недостойно совет-

Спросите меня еще, я знаю. ского студента.
Идите, учите. Т. МИХАЙЛОВА

в это же время, едва «выплыли» 
вопросы на «удовлетворительно».

Первые дни экзаменов показа
ли, что большинство студентов 
добросовестно работало над кур-

проставленные в экзаменацион
ных билетах, так и на дополни
тельные вопросы преподавателей. 
Однако в первые Же дни выяви-

Доц. С. И. Амосов в беседе 
рассказал о том, что он экзаме
новал по математике 354. 355 и 
356-ю группы физико-механиче
ского Факультета.

—  Чувствуется, что некоторые 
студенты к  экзаменам готовятся 
спешно, не успевают продумать 
и усвоить материал. Поэтому они 
нередко произносят слова, не 
связывая их с определенным 
смыслом. - говорит С. И. Амо
сов.

Далее он заметил, что на эк
заменах сказывается недостаточ
ное количество упражнении. В 
целом 'студенты сдают примерно 
так же. как и в прошлую сес
сию.

В заключение нашей короткой 
беседы доц. С. И. Амосов просил 
передать студентам, чтобы они не 
сидели ночи напролет и не при
ходили на экзамен сонными.

важно для будущего инженера.
■Ван Цзинь-чжи заслуженно по

лучил отличную оценку.
Отличную оценку получил на

Систематические зан яти я -  
залог успеха

Для нас, первокурсников, на- сти. Так, Борис Громов и Лидия
ступила особенно ответственная Стеценко (Лидия болела) до сих
пора —  сдача экзаменов. Как пор не могут сдать зачет по ма-
же мы готовились к  ней? тематике.

В течение семестра перед кон- ± я мы т  пе„ вь1Й
троимыми работами у  нас были жШед п0 куосу физига Ше(,ть

человек сдали на «отлично»,две консультации: по начерта
тельной геометрии и математике, 
которые дали свои результаты. 
По второй контрольной по начер-

Испытание на морозостойкость
В первые дни экзаменов в ау

диториях 3$№ 207, 216, 313,
406 корпуса гидротехнического 
факультета было холодно.

В этих помещениях была на
столько низкая температура, что

До экзаменов осталось... 11 ча- преподавателям трудно было еоз-
сов. дать иа экзаменах нормальные 

Изошутки студента Р. Шишко- У ч е  б  нйе^у с л ови я . 

вича
(По сигналам студксров)

одиннадцать —  на « х о р о ш о »  и  

восемь —  на «удовлетворитель
но». Нетвердые знания показали 

тательнои геометрии г, нашей на ене Владимир Горбенко,
.12.4/.2. . . группе " ет ™  ОВИГО Эдуард ДоМ’&рацокас, Юлия Ко-

сачева и Юрий Корзинин, кото-незачета.
На одном из собраний группы 

мы поставили вопрос о том. что-
рьпг, кстати сказать, закончил

мы и ИШ. Школу с 30Л0Т0Й медалыо< Эти
ы сдать в срок все графические товарищи нерационально исполь- 

работы. Это подтянуло отстаю- подготовки к
щих. В результате все студенты ЭЕЗамену, халатно отнеслись к
группы в срок справились с гра- ответственному для пас,
фическими работами, выиграли к
время для подготовки к  экзаме
нам.

Однако в нашей работе были и 0ТСЮда поверхностность, непол- 
серьезные пробелы. В частности, д 1 „  -Лноценность их знании. Нет сом

нения, что первый экзамен по
служит им уроком.

Ю. ГЕДИЧ, комсорг 
Н. ПЛАСКИНА, профорг

первокурсников, периоду. В по
следние двое суток эти товарищи 
занимались штурмовщиной, а

мы слишком поздно обратили 
внимание на тот факт, что в 
группе плохо обстоит дело с ма
тематикой. Это сказалось на на
шей академической успеваемо-



4 ПОЛИТЕХНИК 9 января 1956 г. № 2 (1557)

В странах народной демократии

С т у д е н ч е с т в о  Б о л г а р и и
Коммунистическая партия и 

правительство Болгарии приводят 
широкую просветительную и по
литико-массовую работу, осу
ществляя этим культурную рево
люцию в стране.

Одним из первых актов на
родно-демократического прави
тельства была демократизация 
народного образования, открыт 
широкий доступ трудящихся в 
высшие учебные заведения, сеть 
которых значительно 'расшири
лась после 9 сентября, когда был 
свергнут фашистский режим и 
установлен нар о дн о-дем окр атич е- 
ский.

До этого в стране имелось 
всего 5 вузов с 15 факультетами 
и 29 специальностями. В них 
училось 9.850 студентов. Среди 
них было мало молодежи, да и 
той, которая училась, нелегко 
было получить диплом. Нелегко 
не потому, что болгарская моло
дежь темная и безразличная к  
науке, а потому, что условия, в 
которых она жила, не всегда 
это позволяли. Трудно посещать 
регулярно лекции, успешно сда
вать экзамены, а жить где-то за 
городом пли на чердаке, зараба
тывать деньги на хлеб и на по
собия (до войны было всего 37 
стипендиатов) и вести борьбу с 
фашистскими поработителями, 
которые травили всякую прогрес
сивную мысль среди студенче
ства.

Теперь больше чем в 3 раза 
возросло число студентов. 33 
тысячи студентов учатся в 21 
вузе страны, где имеются 42 
факультета и 150 специально
стей. Изменился классовый со
став студенчества. Вместо сын
ков буржуазии в высшие учеб
ные заведения пришли дети ра
бочих, крестьян и трудовой ин
теллигенции.

Коммунистическая партия и 
правительство проявляют отече
скую заботу о студентах. В 1951 
году уже 35,4 процента всех 
студентов получали стипендию, 
а в 1952 году —  40,5 процента.

В стране строятся новые сту
денческие общежития, открыва
ются столовые. Летом студентам 
обеспечивается хороший отдых на 
лучших курортах страны. Госу
дарство посылает многих болгар
ских юношей и девушек на обу
чение за границу —  в вузы Со  ̂
ветсксго Союза и стран народной 
демократии.

Болгарское студенчество жи
вет полнокровной жизнью. Разве 
можно быть молодым и не петь, 
не заниматься спортом. Студен
ты организованы спортивным

обществом «Академия». Много 
республиканских рекордов по 
различным спортивным дисцип
линам принадлежат студентам. 
Хорошо показала себя волейболь
ная команда студентов на сту
денческих играх в Будапеште в 
-1954 г.

Но основной задачей студентов 
остается учеба. На неё направле
ны все молодые силы.

В болгарских вузах готовятся 
квалифицированные и высоко
идейные кадры для народного хо
зяйства страны. Каждый вуз 
гордится своими выпускниками, 
работающими успешно на от
ветственных с оц иал и ст ич еских 
стройках.

Механо-электротехнический ин
ститут (МЭИ) в Софии, напри
мер, за последние годы выпу
стил тысячи инженеров. На гру
ди у  некоторых из них красуют
ся уже ордена. А этому вузу со
всем мало лет. В 1945 году был 
создан только машинный фа
культет, который впоследствии 
так разросся, что необходимо бы
ло его (разделить.

•имеют научное и практическое 
значение.

Например, студент Петканчин 
разработал реле для дифференци
альной защиты, студенты Аршин- 
ков и Чернов разработали тех
нологию производства магнито
фонных лент, сконструирована 
была лабораторная машина для 
непрерывного литья металлов 
студентами Геновым и  Марчевым. 
А завод «Ворошилов» усвоил се
рийное производство портативно
го ультрапирма, сконструиро- 
ванного радиотехническим круж
ком при институте (до сих пор 
он ввозился из-за границы).

, Студент Л. Генов предложил 
новое, оригинальное доказатель
ство основной теоремы кинемати
ки твердого тела.

На пятой научной коференции 
НО студентов, состоявшейся в 
конце октября 1955 года, с до
кладом «Методика определения 
выгоднейшего режима резания 
металлов» выступил дипломант 
института Н. Начев. Автор скон
струировал также счетный при
бор, сокращающий время подбора

4 января 1956 года после не
продолжительной тяжелой^ болез
ни скончался талантливый науч
ный работник, кандидат филоло
гических наук, старший препода
ватель кафедры иностранных язы

ков Ольга Александровна Мель
ник.

В лице Ольги Александровны 
кафедра иностранных языков и 
институт потеряли талантливого 
преподавателя, отдавшего все 
свои силы и знания делу обуче
ния студентов. Ею написан ряд 
научных статей по различным во
просам филологии, она принима
ла участие в создании учебного 
пособия для радиотехнического и 
физико-механического факульте
тов.

Во время Великой Отечествен
ной войны Ольга Александровна 
Мельник находилась в рядах Со
ветской Армии.

Память об Ольге Александров
не, как об отзывчивом товарище,, 
преданном своему делу, навсегда 
сохранится в наших сердцах.

Группа товарищей

На снимке: студенты болгарского вуза на практических занятиях 
радиотехнического кружка.

И вот из него выделился уже 
самостоятельный институт — 
МЭИ. Теперь в нем учатся около 
2.000 студентов. 60 процентов 
из них получают стипендию, 20 
процентов ж.ивут в общежитиях. 
Средняя успеваемость студентов 
хорошая (4,16), а 14 процен
тов имеют отличные оценки.

Достижением студентов этого 
вуза является широкое развитие 
деятельности студенческих науч
но-технических обществ. НТО 
охвачено 20 процентов студен
тов в 22 кружках. Многие- ра
боты участников этих обществ

самого рационального релшма ре
зания и с этим прибором уча
ствует в конкурсе, объявленном 
Министерством станкостроения 
СССР.

Наш народ ждет многого от 
молодых специалистов —  кадры 
нужны везде, на всех стройках. 
А в нашей стране идет большая, 
кипучая стройка. В вузах Болга
рии воспитываются достойные 
командиры этой битвы за социа
лизм.

В. АНДРОНОВА,
болгарская студентка, обу
чающаяся в нашем ин
ституте

□

Китайская Народная Респу

блика. В провинции Сычуань 

недалеко от Чунцина, на реке 

Луици строится крупная гидро

электростанция. Проект преду

сматривает сооружение плоти

ны, водослива, здание .-электро

станции, подстанции. Оконча

ние строительства намечено в 

1957 году.

Репродукция ЛенТАСС

О

Первые успехи
За истекший 1955 год колхоз 

«Пламя» добился некоторых 
успехов как в животноводстве, 
так и в растениеводстве. Колхоз 
впервые за послевоенные годы 
рассчитался с государством по 
всем видам продукции. Государ
ству колхоз сдал 20 тонн зерна, 
30 тонн картофеля, 55 тонн ка
пусты, 40 тонн молока, 7,5 тон
ны мяса, в том числе свинины 
1,8 тонны, 5 тысяч яиц, 120 кг 
шерсти. Всего товарной продук
ции колхоз дал, включая прода
ж у продуктов на рынке, на 150 
тыс. рублей.

В 1955 г. надой молока на 
одну фуражную корову составил 
1550 кг, в 1954 г. —  880 кг. 
Таким образом, продуктивность 
увеличилась на 670 кг. План на 
1956 г. установлен в 2 тыс. 
литров на каждую корову. Как 
он выполняется? За первые три 
месяца —  октябрь, ноябрь. де
кабрь— надоено на одну фураж
ную корову по 240 литров, по 
сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года увели
чение составило 140 литров.

В нашем колхозе есть все ус
ловия для того, чтобы выполнить 
план по надою молока. Имеется 
достаточное количество грубых 
кормов, принимаются меоы к 
обеспечению концентрированны
ми кормами. Так, в декабре заве
зено 3 тонны комбикормов, в ян
варе будет завезено еше 3 тон
ны. Сочных кормов (силоса) так- 
же хватит.

Однако на 100 га земли сель
скохозяйственного пользования 
колхоз все еще получает моло
ка недостаточно. В 1955 г. этот 
показатель составил 64 центне
ра, тогда как по решению сен
тябрьского Пленума ПК КПСС 
колхоз должен получить 270 
центнеров молока на га.

Колхозу необходимо увеличить 
поголовье крупного рогатого 
скота примерно в 2 раза. Чтобы 
это сделать, необходимо в 1956 г. 
построить комбинированный скот
ный дво" на 95 голов (на 50 ко
ров и 45 голов молодняка с ро
дильным отделением). Для строи
тельства уже сейчас нужно вы
везти материалы. Здесь нам на 
помощь должны прийти шефы. 
На период зимних каникул не
обходимо, чтобы выехало в кол
хоз 30— 40 студентов на заго
товку леса.

Правление колхоза наметило в 
1956 г. строительство зернохра
нилища на 200 тонн.

Кроме того, в 1956 г. в кол
хозе необходимо восстановить 
2 кирпичные коробки. В этих 
домах мы смогли бы разместить

новых колхозников. Так, уже в
1955 г. мы могли бы принять 
в колхоз три семьи, если бы 
смогли им предоставить жилища. 
Поэтому необходимо строить до
ма для колхозников.

Какую еще помощь нам дол
жен оказать наш шеф —  Ленин
градский политехнический ин
ститут им. М. И. Калинина? Во- 
первых, оказать большую помощь 
в строительстве второго скотно
го двора на 95 голов, зернохра
нилища на 200 тонн и восста
новлении 2 кирпичных домов с 
расчетом расселения в них 
4 семей. Для строительства этих 
объектов необходимо выделить 
некоторое количество людей, а 
самое главное, нам нужен ква- 
лифицироцанный пуководитель 
строительства (прораб). В 1955 
году с этой задачей очень х о р о -} 

шо справился т. Исаев. Правле
ние колхоза п р о с и т ,  чтобы и в
1956 году т. Исаев был напра
влен в колхоз производителем 
работ.

Сейчас мы готовимся к  весен- 
нюй посевной кампании. Колхоз 
полностью засыпал семена зерно
вых. Уже вывезено на поля зна
чительное количество навоза 
(около 500 тонн). Завезено 20 
тонн минеральных удобрений. В 
середине января начнется приго
товление торфоперегнойных гор
шочков. Поэтому просим оказать 
помощь в проведении весенней 
посевной кампании и в проведе
нии уборки урожая осенью 
1956 г. Особенно потребуются 
люди при посатке кукурузы, кар
тофеля, овощей.

В-третьих, необходимо оказать 
помощь в культурно-просвети
тельной работе. Правление кол
хоза просит комитет ВЛКСМ ор
ганизовать примерно три концер
та в колхозе (к 8 марта, 1 Мая 
и 7 ноября 1956 г.).

В-четвертых, просим оказать 
некоторую помощь в механизации 
сельскохозяйственных работ. Сей
час, в соответствии с решениями 
последней сессии Верховного Со
вета СССР, разрешается переда
вать, продавать оборудование 
другим организациям. Мы просим 
продать колхозу несколько элек
тромоторов от 1,7 до 4,5 квтг 
если они не нужны в институте. 
Электромоторы необходимы для 
заготовки щепы, для пуска в ход 
силососоломогоезки и для произ
водства других работ.

Л. ДЕВЯТКИН,
председатель колхоза «Пламя»
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